

Nación

S.M./R.1



Epoca II. Año II

Alayor 10 Febrero de 1912 H O N Núm 72

Cruz y Espada

Publicación Semanal

Redacción y Administración:

Barsola, 1.

Suscripción 0'15 ptas. al mes

Núm. suelto 0'05 ptas.

Lucha por la independencia patria

Es intransigente la verdad con el error; como lo es la luz con las tinieblas. — Esto repitieron siempre nuestros abuelos y antepasados, llenos los pechos de patriotismo santo y fe católica, sin retroceder ni transigir ante las dificultades más insuperables, ni las amenazas osadas y soberbias de la tiranía. Mas en nuestros días se miden las circunstancias por otro rasero. No se dice por muchos hoy: ¡adelante!, sino: «poco á poco, del mal el menos, del lobo un pelo». Quien no tenga el corazón de nuestros antecesores, al oír, ó leer, tamañas flaquezas y cobardías, creará que sobre la patria se halla la invasión de los bárbaros del Norte, ó de los sarracenos, capitaneados por Tarrík y Muza, ó de las tropas napoleónicas, nuevamente acampadas,

con sus descreídos y crueles generales, en Chamartín de la Rosa. La gente tímida, asustadiza y desconfiada de los presentes tiempos, no recuerda que para bárbaros, agarenos y franceses, no faltó en España el pueblo de la antigua raza ibérica, que con tenacidad incomprendible exclamó siempre: *Muchos son, pero ¡adelante!* El pueblo que, rebozando fe de Cristo en sus almas y el fuego del amor á la patria, sin pensar en vergonzosas transigencias ni en menores males, repitió incesante: «A Dios rogando y con el mazo dando»; atrás, nunca; adelante, siempre.

¡Oh cuán poco buscaban componendas con los enemigos de Dios y de España aquel pueblo y aquellos frailes, Canónigos y Obispos, que defendieron un día palmo á palmo la patria bendita en Santander, Valencia, Granada, Sevilla, Zaragoza, con otras regiones

andaluzas y castellanas! Admirablemente bien dice todo esto el Sr. Menéndez Pelayo en sus *Heterodoxos*, cuando exclama: «Las resistencia se organizó democráticamente y á la española, con ese federalismo instintivo y tradicional que surge aquí en los grandes peligros y en los grandes reveses, y fué, como era de esperar, avivada y enervada por el espíritu religioso, que vivía íntegro, á lo menos, en los humildes y pequeños, acaudillada y dirigida, en gran parte, por los frailes. De ello dan testimonio la dictadura del P. Rico en Valencia, la del P. Pin en Sevilla, la de Fr. Mariano en Cadiz, la del P. Puebla en Granada, la del Obispo Menéndez de Luarda en Santander. Alentó la Virgen del Pilar la de los zaragozanos. Pusieron los gerundenses bajo la protección de San Narciso; y en la mente de todos estuvo (si se quita el escaso número de los llamados liberales, que por loable inconsecuencia dejaron de afrancesarse) que aquella guerra, tanto como española y de independencia, era guerra de religión contra las ideas del siglo XVIII, difundidas por las legiones napoleónicas.» Todo y mucho más refiere el muy

erudito autor de los *Heterodoxos*, hablando de las terribles y apretadísimas circunstancias en que se vieron los católicos españoles cuando las ideas revolucionarias, con más los temibles ejércitos franceses, inundaban el suelo patrio castellano.

Y nadie cree que las dificultades y causas para capitular y transigir con el enemigo anticlerical sean hoy mayores, ni siquiera tan enormes, como las referidas en que se vieron nuestros padres, y, sin embargo supieron mantenerse firmes, pelear y vencer. Y si no, que dé testimonio el teniente general, indomable é inmortal vencedor de los ejércitos franceses acaudillados por Dupont en los campos memorables de Bailén, D. Francisco Javier Castaños. El catolicismo universal y toda Europa cristiana celebraron con indecible regocijo el triunfo sin igual del pueblo español, que luchó desesperadamente por la religión y por su independencia. «Con un ejército,—dice un autor moderno—compuesto en su mayor parte de labriegos y paisanos, sin la necesaria instrucción militar, sin otro móvil que el entusiasmo religioso y el honor patrio, hizo frente en 19 de Julio de 1808

nes la educaron en la Religión cristiana. Vivía retirada en una casa de campo, no lejos de Barcelona, cuando el cruel Daciano llegó á aquella ciudad resuelto á no dejar en ella siquiera un adorador del Crucificado. Apenas se enteró la Santa, cuando, sin saberlo sus padres, se presentó al Presidente y le reprendió con energía su cruel comportamiento con los adoradores del verdadero Dios. Intentó Daciano, por medio de halagos y promesas, hacerla renunciar la fe de Jesucristo; pero fué en vano, porque con una entereza extraña en su poca edad, pues sólo contaba trece años, le contestó que era cristiana y había consagrado su virginidad á Jesucristo. Entonces Daciano mandó azotarla y quemar sus costados con planchas de hierro, y por último, la hizo poner en el potro en forma de cruz y arrimar en derredor una porción de lumbre, en cuyo tormento acabó su santa vida el 12 de Febrero del año 304.

Lerroux enemigo acérrimo de la propiedad "gran propietario"!!!

Lerroux el caudillo radical iconoclasta enemigo de los plutócratas, es ya propietario de una magnífica finca urbana construída en el barrio más aristocrático de Madrid. Hace unos días, en la notaría del Sr. Moragas se firmó la correspondiente escritura de venta por virtud de la que, la señora viuda de Meric, importante industrial que hizo una fortuna de dos millones de duros en la fabricación de chocolate, ha vendido en 240.000

pesetas un hotel con amplio garage y bien cuidado jardín al diputado por Barcelona, hotel de construcción moderna, levantado en la calle O'Donell, á dos pasos del paseo de coches del Retiro. La adquisición califícanla personas peritas de verdadera ganga, sobre todo si llega á realizarse cierto proyecto de expropiación forzosa para la apertura de una nueva calle, que duerme en las oficinas del Ayuntamiento de Madrid.

Es de suponer que el Sr. Lerroux no repetirá ya las excitaciones á los jóvenes bárbaros, para que penetren á saco en las oficinas de los Registros de la Propiedad y destruyan la documentación preciosa conservada allí por ministerio de la ley.

¿De dónde habrá salido el dinero?

Porque lo cierto es que no se le conoce otro oficio que el de periodista, y no lo ejerce.

Y cuando no se tiene oficio y se compran casas de 240.000 pesetas, no es extraño que los murmuradores digan esto y lo otro y lo de mas allá.

El comentario á esto que transcribimos, nos lo da el semanario radical «La Lucha de Reus», el cual en un sustancioso articulito condensa esta verdad.

«Sobran mitins, sobran discursos, sobran veladas, banquetes, conferencias, concejales, diputados, jefes y partidos; pero en cambio faltan *hombres, hombres y hombres*.

Con tanto sobrante, no hemos podido hacer más que engordar á «escrupulosos» pillos, y encumbrar á santones desvergonzados.

á las aguerridas tropas napoleónicas, capitaneadas por Dupont, uno de los mejores generales del imperio, obligándolas á rendirse, á capitular y á entregar las armas no menos de 18.000 soldados al pueblo español, dirigido allí por el general Castaños, con más de 40 piezas de artillería, dejando muertos en tierra más de 1.000 hombres, sin contar los heridos.»

Y entonces acaeció aquí en la capital de España, con verdadera y laudable causa gloriosísima, pasarse el ejército vencedor en Bailén, con el intransigente Castaños á la cabeza, por las calles principales de Madrid, «cubiertas de flores, adornadas las casas con vistosas colgaduras, resonando por los aires unánimemente el grito de ¡Viva España! ¡Mueran sus enemigos!»! Refiere la historia que llegado Castaños con sus tropas á las puertas de la villa y corte, se le dijo que sólo habian de entrar en ella triunfantes las uniformadas. Pero el inmortal caudillo protestó y dijo con imperio: *¡Como! ¡No, señor! Que entren todos, con uniforme y sin uniforme, han podido vencer.*

Sábese cierto y consta de cien maneras, bastando para testificarlo leer la historia de tales hazañas

y guerras de independencia y religión, por el no muy imparcial conde de Toreno, que antes de la victoria no pocos españoles llamados prudentes, apellidaban *locura* á la indómita y formidable resistencia de los ejércitos y pueblo español, y esto contra regimientos que cubrían el suelo patrio, acostumbrados á imponer espanto y terror en todas partes, y dominar en las naciones de Europa entera. La historia de España, desinteresada maestra, siempre ha señalado con el dedo aquí dos partidos: el intransigente, emprendedor de *locuras*, y el que se dice prudente, amigo del pastear y de las componendas. El P. Rodríguez, S. J., en su *Ejercicio de las virtudes cristianas*, y posteriormente el famoso Menéndez de Luearca, en sus pastorales y proclamas, ya entonces Obispo de Santander, piden de todos los buenos, no ceder ni transigir, sino *orar, y obrar: á Dios rogando y con el mazo dando.*

(Cap. I. La verdad no transige con el error ni la luz con las tinieblas, por J. F. Montaña).

Patrón de la Semana

Sta. Eulalia, v. y m.

Barcelona fué cuna de Santa Eulalia, hija de padres nobilísimos y ricos, quie-

Estos por supuesto son de la camada de Lerroux, etc., etc.

Termina el articulito con estas palabras:

«Fuera pues tanta porquería sobrante y vengan «hombres»; si no queremos que se nos llame gallinas, con toda la extensión de la palabra».

Cómo se conocen los cofrades ¿no es verdad lectores benévolos?

Rareza femenina

Es cosa muy corriente tal modo de pensar en cierta gente, como se ve en Adela, que en hacer los vestidos no usa tela, pues con dos ó tres varas cose unas fundas raras, con las cuales no puede ni moverse y anda siempre con miedo de caerse.

Les teme á los ratones de tal modo, que no encuentra acomodo si percibe á uno de ellos y hace por escapar mil atropellos.

Pero con esas faldas escurridas, si quiere dar corridas, se encuentra de tal modo prisionera, que ayer bajó rodando la escalera, sirviendo de irrisión á los vecinos, que soltaron no pocos desatinos, mientras ella lloraba de congoja y mostraba su faz, berrenda en roja, maldiciendo el ahorro que así le hacía demandar socorro y que tan en ridículo le puso por seguir á tal moda en el abuso.

La que hace así, no hay duda, es que
(desea no embellecerse, no; ponerse fea.

B. DE LA ENCINA.

LOS NEUTROS

Todos los conocemos. Son los causantes de todos nuestros desastres.

Para ellos las más altas cuestiones religiosas y políticas; los problemas más árdulos y transcendentales son... *música celestial*. Atentos solo al recorte del cupón sabroso, les da lo mismo que mande Juan que Pedro; lo que importa es que los dejen en paz, aunque la Patria se hunda.

Así se explica cómo para esos hombres interesados, egoistas, nosotros, que representamos trabajo, lucha, abnegación, somos así como los provocadores eternos de la intranquilidad y la revuelta.

—«¿Para qué meterse en política?»

—«¡Allá se las arreglen!»—nos dicen.

Y llega un día en que el edificio político se derrumba con estrépito, y otro problema, el pavoroso problema de la cuestión social, surge imponente, amenazador. Y los neutros, con su estribillo sempiterno, nos repiten:

—«¿Para qué meterse en esas cosas?»

—«¡Allá se las arreglen!»

Pero llega el tiempo en que la turba frenética, no contenta con profanar la casa santa del Señor, dirige sus pasos á la mansión del burgués y del propietario y... entonces son las alarmas de los católicos *prudentes* y de los neutros; entonces sus gritos pidiendo auxilio: «Salid al monte», nos dicen, «empuñad el fusil, que la fiera se acerca y amenaza destruirlo todo.»

Y cuando nosotros, para salvar á la Patria que se hunde, peleamos las bata-

llas del Señor, y le ofrecemos nuestras vidas en sacrificio, entonces. todavía los neutros nos motejan y nos persiguen.

Por eso, parodiando al satánico grito de Gambetta, podemos nosotros decir: La masa neutra: ¡he ahí el enemigo!

SANCHO DÁVILA

Carlos III premiando á un buen hijo

Carlos III, trabajando un día en su despacho, llamó á su servidumbre y nadie acudió; salió entonces á la antecámara y encontró á un paje dormido sobre un diván con tan profundo sueño, que le causó hasta envidia.

No quiso el rey despertarlo; pero movido de curiosidad, tomóle un papel que le salía, á punto de caerse del bolsillo del chaleco; lo abrió y decía así:

«Querido hijo mio: Desde que por influjo de ese gran señor estás en Palacio y me vienes socorriendo con la parte de propinas que te corresponden, tus dos hermanas y yo hemos salido de la espantosa miseria en que nos dejaste, y tenemos pan que comer. ¡Ah hijo mío! Yo te doy gracias por la bondad de tu corazón y te bendigo como el más amante de los hijos.—Tu madre.»

El rey leyó esta carta y se enterneció. Tomó algunos doblones, los colocó con mucho cuidado en el bolsillo del chaleco del paje, y se retiró. Luego que se espuso de la emoción, llamó tan fuerte que el criado despertó.

—¿Dormías? dijo el rey con dulzura.

—¡Señor, señor, perdón!

—No temas—continuó diciendo el rey.

—Señor, no he podido resistir al sueño. El rey se rió, y haciendo como que miraba al chaleco del paje, le dijo:

—¡Hola! ¿Qué llevas en el chaleco?

El joven llevó á él la mano, sacó el dinero, lo miró con asombro, y fijando en el rey sus ojos espantados, dijo asustado:

—¡Señor, debe haber alguno que me quiere perder: este dinero no es mío. ni se como ha venido á mi bolsillo; os lo juro señor, soy inocente!

—¿Y quién crees tú que puede pensar en perderte? ¿No tienes una madre que necesita dinero para alimentar á sus hijos? ¿Qué porqué no ha de ser Dios quien te envía ese dinero, no para perderte, sino para socorrerla?

El joven cayó de rodillas, comprendiéndolo todo y exclamando:

—¡Gracias, gracias señor!

—Oye—le dijo Carlos III:—la mano de Dios para hacer bien se vale de cualquier instrumento; cualquiera que este sea, siempre el impulso, la acción es de Dios.

Envía ese dinero á tu madre y dile que yo cuido de ella, de tus hermanos y de tí.

Chispas intelectuales

El hombre tiene inteligencia y no la ha recibido de ningún mono: nadie dá lo que no tiene.

La virtud impulsa á uno á devolver cien pesos que le han prestado: la ciencia no impulsa á nada.

El valor de un objeto depende de una

cosa... invisible: el aprecio del comprador por la cosa ofrecida.

Los sucesos prósperos hacen los amigos: los adversos los prueban.

Del desprecio del mandamiento: No desearás bienes ajenos, han nacido socialismo y anarquismo.

Algunos son tolerantes, no por humanidad, sino por indiferencia ó por incapacidad.

Lo que dirige al mundo es la opinión... ¡Y la opinión se hace! Y lo que la hace es la prensa.

No contéis para nada con el dinero, para nada con la popularidad. La prensa es la que hace todo. Comprad la prensa y seréis los dueños del país.....

El puñal más agudo, el veneno más activo y más durable es la pluma en manos sucias. Con esto se echa á perder un pueblo, se echa á perder un siglo. Se escriben hoy día cosas que levantarán una semilla de crímenes.

Sección Bibliográfica

El activo y aprovechado maestro de S. Cristóbal nuestro distinguido amigo D. Andrés Ferrer nos ha obsequiado con un ejemplar de su obra que bajo el título de «*Vida Escolar*» acaba de publicar.

Tiende esta obra á que el Maestro pueda adquirir el previo y profundo conoci-

miento del niño, de su procedencia y del ambiente físico y moral en que vive, sin lo cual no puede á pesar de sus esfuerzos y diligencias, educarlo.

Es además «*Vida Escolar*» un medio de comunicación del Maestro con la familia del educando, la cual se entera mensualmente de la conducta y trabajo de su hijo, le sirve de aliciente para coadyuvar á su educación y cobra amor y afición á la escuela.

Precio del ejemplar: 1'50 pta. De venta en las principales librerías de España.

Reciba nuestro amigo Sr. Ferrer nuestra sincera felicitación.

CRÓNICA

—El lunes de esta semana, fiesta de Sta. Agueda, sexagésimo noveno aniversario del horrible rayo que penetró en la iglesia parroquial sin causar desgracias personales, celebráronse los tradicionales cultos en honor de dicha Santa consistentes en solemne Misa mayor con sermón que costea nuestro M.I. Ayuntamiento con el canto del *Te Deum* al final que corre á cargo del clero.

Ha visitado nuestra Redacción un nuevo semanario que con el título de «*La Alquitara*» ha empezado á publicarse en Mahón con el carácter de independiente y bajo la dirección de su propietario D. Germán Martínez Mendoza.

Agradecemos la atención, correspondemos al saludo especial que dedica á la

prensa menorquina y dejamos establecido el cambio.

La federación Agrícola Catalana Balear ha acordado que el próximo Congreso Agrícola se celebre á medianos del próximo mes de Mayo, en los días de Pascua de Pentecostés.

Dicho Congreso se celebrará en Ibiza.

Otra plancha del trust.—El «progresista», «sorprendente» y «piramidal» periódico trustero *El Liberal* de Sevilla afirmó que el célebre cuadro «La Concepción del Espejo» de Murillo había sido deficientemente restaurado y había sufrido gran pérdida en la pintura.

Y... efectivamente, el cuadro no había sido restaurado.

Únicamente quitósele el polvo y la polilla.

¡Que información más hermosa es la del *trust* liberal!
 inventa acuerdos y... luego
 ¡planchazo monumental!

—En la basílica de Montmartre, en París, se ha dado un caso de piedad verdaderamente notable y digno de emoción.

En dicho templo se presentó hace pocos días un caballero elegantísimo preguntando por el capellán M. Crepin. Por hallarse este ausente recibió al visitante el segundo capellán M. Lanaglois.

Excusándose el caballero de no dar su nombre, se limitó á depositar en manos del sacerdote un abultado paquete, rogándole no le abriese hasta después de haber el salido del templo.

Cuando partió el automovil que había conducido al misterioso personaje, el capellán, á presencia de otros sacerdotes abrió el paquete. Este contenía 500 bi-

lletes de 1000 francos del Banco de Francia, y unida á ellos una nota manuscrita que decía:

«Donativo para la obra del Voto Nacional.»

ANUNCIO

ALMANAQUE DE LA VIRGEN DEL PILAR PARA 1912.

Acaba de aparecer este librito elegantemente presentado bajo preciosas cubiertas litografiadas. Contiene, en más de 150 páginas, texto ameno, piadoso é interesante.

Colaboran en él los conocidos literatas aragoneses señores Baselga, Celorio, Casañal, García-Arista y Sancho Izquierdo, cuyos trabajos alternan con otros no menos notables de cinco RR. PP. de otras tantas órdenes religiosas, y del señor Aguilar Tejera.

El Crédito de la Pobreza y el *Fomento de las Peregrinaciones* son dos de los artículos entre otros, que firma José María Azara.

El *Almanaque de la Virgen del Pilar* será el pasatiempo agradable de estos días que hará excelente papel en la tertulia de multitud de familias de toda España. Los grandes pedidos que ya se han recibido de muchas partes, auguran para muy pronto el agotamiento de la copiosísima edición que se ha hecho: *la mayor de todos los libros publicados en honor de la Virgen del Pilar.*

Un ejemplar, 0'55.—Una docena, 6 pesetas. Oficinas de ANALES DEL PILAR Plaza del Pilar, 14 entresuelo.—Apartado 59, Zaragoza.

Ofrece á sus lectores 700 regalos y al que utilice los vales de reintegro no le costará un céntimo y aún saldrá beneficiado.